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1991 年出生的汪德峰，还有一

个月左右就要离开大学校园了。汪

德峰在芜湖一所大学上的新闻专业，

不过，室友们都过起“朝九晚五”的工

作生活，而他目前还在“备考”。

“之前一门计算机课没过，现在

得补考。”汪德峰此外还准备着大学

期间最后一次英语六级考试。

汪德峰知道，和同学相比，自己

在找工作这件事上，拖后腿了。“平时

也不是不投简历，但在网上（学校的

就业信息网）看，都是一些企业的校

园招聘。”汪德峰称，要么就是自己没

看上的职位，要么就是有的职位要求

太高，自己的硬件还没跟上。

汪德峰说，班上很多同学都进了

报社、杂志等媒体，也有一部分同学

进了企业，做起了策划工作，“但我更

想去做视频编辑”。

对此，汪德峰的解释不无道理。

他说，现在，光靠“笔头”不太靠谱，总

感觉没有安全感，还得学习一些软

件，掌握一些技能。

“现在自己在学习动画软件以及

视频后期特效的制作。”除了想今后

更好就业外，汪德峰说，自己的兴趣

也很重要，“自己没兴趣、不喜欢的工

作，肯定不会认真去对待”。

而对于就业地点，汪德峰更愿意

去南京、厦门这样的更为开放的省外

城市，“城市发展成熟，机会也更

多”。但芜湖、合肥等省内比较发达

的城市，如果有好职位，汪德峰说也

可以。而对薪酬方面，汪德峰并没有

具体要求。

找工作的事，汪德峰看上去并不

是很焦急，“学校不能住了，就去外

面，边租房生活边找工作”。

22岁的倪涛是省城一所专科院校的应届毕业

生。在求职方面，他要比汪德峰快很多。

“刚从工地上回来，在等外卖呢。”26日中午

11：20，正在合肥地铁1号线某标段施工现场工棚

的倪涛，这样说道。今年2月，倪涛进入现在单位

实习，直到几天前，才和单位签了就业协议，“就业

合同还没签，因为毕业证还没拿到”。

在工地上，倪涛做的是施工，他自己觉得，与

监理、测量等工种不同，施工虽然更辛苦，但也是

最能锻炼人的。尽管在校专业是高等级公路管

理，但基本相通的专业设置，让倪涛也可以很好地

跟着正式的技术员后面学习。

“施工做得很熟练的话，监理、测量等都应该

没问题。”倪涛说，施工只是自己从事行当的总称，

具体点，他做的是技术员的活，“也就是平时看看

工人扎钢筋、计算混凝土量等，外加准备点材料”。

“薪酬目前对我们刚毕业的来说，不是最重要

的，挣钱不是一两天的事，现在只想好好干。”倪涛

这样说，有本事不怕挣不到钱，现在一线工人都挣

得比他们多，但那都是卖苦力的钱。

因此，倪涛对于自己的职业也有着短期的规

划。他说，未来三五年内，没有大变动的话，就一

直待在现在的公司。在此期间，自己准备提升下

学历，专科升到本科，其次，再考一些资格证书，

“武装”一下自己。

在倪涛看来，公司大意味着发展的空间小，特

别是对自己这样目前只是一名专科院校毕业的学

生来说，竞争对手有很多。而彼时，有了一线工作

经历，又有了学历及资格证书等，想挣得比现在多

并非难事。同时，也有能力离开现在的单位。

“现在最重要的是把自己的能力锻炼好，今后

的努力目标是在路桥公司等单位，做个工程师。”

倪涛如此表示。

省城一家监理公司老总吴勇（化名），对倪涛

这样的心态很欣赏。

吴勇坦言，现在招人不好招，要么招不到，要

么新人来一段时间后就开溜了。究其原因，吴勇

分析，监理的工作一般都和施工在一起，多在现

场，生活、工作环境差，且新人的工资也不是很

高，而对于如今多为家中独生子女来说，不管是

父母还是求职者自己，都不愿意来到这样艰苦的

环境中锻炼。

“此外，年轻人在稍微偏僻的项目工地上，也

不方便他们谈恋爱。”吴勇以自己公司为例，目前

给应届生开的工资每月在 2500 元左右，而求职者

动辄三四千的起步价，也是一方面原因。

吴勇也建议年轻人，工资方面，随着工作年

限的增加以及一些监理资格证拿到后，行业内目

前的工资水平都可以到四五千。同时，他也提醒

年轻人，要敢于吃苦，如果想今后继续从事监理行

业，不去施工现场、不深入一线，怎么通过实践提

升自己？

应届毕业生们有的职业规划清晰，有的一切“向钱看”，

又到一年毕业季

五月末，大多高校的应
届毕业生论文答辩已经完
成，不管真假，不少高校毕
业生的就业协议已经签
订。但就记者采访的情况
看，很多应届毕业生对目前
的就业状况并不满意，这些
毕业生大多有着美好的职
业憧憬。可是依照这些应
届毕业生的就业意向，记者
也从相关企业方面了解到，
应届毕业生更像是“烫手的
山芋”，愿意接手培养的企
业着实不多。

钱民 记者 张华玮 丁林

A
光有“笔头”不靠谱，还得有技能
人物：汪德峰 年龄：23岁

专业：新闻 意向：视频网站

“对于应届毕业生，最主要还是

看他的整体素质。”合肥论坛人事行

政部经理王芸说，细分一下就是看其

个人在学校期间的表现以及在外实

践活动的情况。“没有哪一个单位会

要读死书的人，多少得有一定的社会

实践经验。”王芸表示。

个人的综合素质，对于想做网站

视频编辑的求职者来说，除了在校学

习期间，成绩优异、具备较高的理论知

识水平外，就是掌握应用软件的能力，

比如说编片子、处理特效等的水平。

而在实践能力方面，一边是看其

在校内的实践情况，比如参与社团活

动的情况；还有就是在校外的实践，如

进相关媒体或者企业的实习等。“参与

社团活动，可以很好地锻炼一个人的

协作、表现以及沟通能力。”王芸说，而

参与社会实践，则能体现他对新环境、

新公司的适应能力，真正体会到一个

企业的文化以及运营模式等。

对于单位可能新进的员工上，王

芸称，按照惯例，在应届生招聘方面，

一般都会优先考虑在单位实习过的

学生，“因为他们来了就能立即上手，

对公司的环境、制度等也都很熟悉”。

企业说

Ｂ
想拿高薪先得自身“过硬”
人物：倪涛 年龄：22岁

专业：高等级公路管理 意向：路桥公司等

企业说


